

## Actualidad Mundial

### Nota de Redacción

En la edición de mañana, publicaremos detallada información cablegráfica relativa a la gran situación obrera en España, y serios disturbios ocurridos en los Estados Unidos.

### Próxima batalla industrial

Washington, 29 Nov.—Fracasó la conferencia industrial. Gompers anuncia que dentro de cierto tiempo se verificará la conferencia más famosa en la que se va a discutir el asunto primordial que tienen en estudio las uniones.

Muchos observadores del desarrollo de estos acontecimientos prevén la batalla industrial más importante en la historia de los Estados Unidos.

### Nueva conferencia

Washington, 29 Nov.—El gabinete a dispuesto convocar a una conferencia con fin de establecer la paz industrial por medio de un comité compuesto de quince americanos prominentes. El gabinete va a recomendar los nombramientos.

### Wilson y las huelgas

Washington 29 Nov.—El Presidente ha dicho que ha llegado el tiempo de hablar claro en provecho del público respecto a evitar las huelgas que entorpecen el trabajo industrial en todo el país, especialmente hoy que el gobierno trata de poner la nación en condiciones normales como antes de la guerra y que para llevar a cabo esto ofrece su mediación prometiendo ser justiciero para ambas partes.

### Regreso de un aviador

San Francisco, 29 Nov.—Ha llegado de regreso el capitán Smith, primer aviador trascontinental, que partió de aquí para Mineola.

### Movilización de tropas

Louisville, 29 Nov.—El Departamento de Guerra ha telegrafado ordenando la preparación de cuatro cuerpos de infantería para mandarlos al Este de Virginia y Pennsylvania para evitar probables desórdenes.

### Tropas alemanas aceptan la ciudadanía rusa

Berlín, 29 de Nov.—Von der Goltz tuvo una entrevista con un corresponsal de "Boersen Zeitung" y dijo que apoyaba la empresa de Vermont, porque los Estados del Báltico están atestados de Bolshévikis que se disimulan por el este de Prusia. Goltz conversó con Bermod nn día de la semana pasada y este le informó que la mitad de las tropas alema-

nas regresaron a Alemania; pero que la otra parte renunció la ciudadanía aceptando la ciudadanía rusa. Se dice que Vermont y Denikine se opone a la formación de una Rusia federada excluyendo a Finlandia y Polonia.

### Al ex-Kaiser no le importaba la intervención yanqui

Berlín, 29 Nov.—Al ex-emperador alemán no le interesaban nada las ofertas de paz del

Presidente Wilson, pues aparentemente no son serias las consideraciones de una intervención americana, según informes que el subcomité de investigación de la huelga ha presentado. El incidente ha causado alarma en ocasión del examen de von Bernstorff.

### El Kaiser acusa al autor de películas en que él figura

Berlín, 29 Nov.—El ex-Kaiser

ha comisionado al apoderado Siber, para que haga una acusación contra el doctor Fernando Bonn, que ha preparado las películas que del Kaiser están prohibidas en Berlín y permitidas en otras partes.

### No se arregla la huelga

Nueva York, 29 nov.—Ha sido otro fracaso la conferencia del comité de reconciliación que trata del arreglo de las dificultades de transportes marítimos.

### Los nuevos Bachilleres

El sábado último terminaron los exámenes en el Liceo de Costa Rica. Tuvimos oportunidad de presenciar dichas pruebas y podemos asegurar que todos los jóvenes que se graduaron llevan una buena preparación cultural.

Es la primera vez que en el Liceo de Costa Rica reciben diplomas un grupo de alumnos tan numeroso como el del presente curso lectivo, pues se graduaron 33 alumnos, cuyos nombres damos a continuación:

Rafael Alvarado, Carlos Alvarado, Carlos Luis Alvarado, Juan Rafael Arias, José María Arias, Salvador Borbón, Julio Brenes, Jorge Calzada, Víctor Gei, Manuel Antonio González, Jorge Fernández, Mario Flores, Ramón Luis Chacón, Miguel Ángel Ruiz, Napoleón Pacheco, Adolfo Peralta, Miguel Ángel Ulloa, José Joaquín Ulloa, Federico Rohrmoser, Renato Castro, Antonio Castro, Roberto Vargas, Henán Valverde, Juan Bautista Valverde, Eduardo Uribe, Alejandro Porras, Fernando Merino, Franklin Matamoros, Manuel Isaac Ugalde y Manuel Echandi. Felicitamos a los nuevos bachilleres y al profesorado.

### Feria de Barcelona en 1920

En la industriosa ciudad Catalana prosiguen con la mayor actividad los trabajos de organización para poder celebrar en la próxima primavera, la primera Feria Internacional de muestras, a semejanza de las que se verifican en Leipzig, Francfort, Lyon, Burdeos, Londres y otras importantes capitales Europeas con el más brillante éxito para las respectivas naciones.

El proyecto, de suma importancia para la Industria y el Comercio, ha sido acogido con verdadero entusiasmo por las clases productoras en general y singularmente por valiosas entidades y corporaciones, las cuales, al felicitar a sus iniciadores, han ofrecido prestar el más decidido apoyo a tan plausible empresa que de tan diferentes maneras tiene que contribuir a que la nacional riqueza productora demuestre su pujanza y poderío.

El comité ejecutivo de la Feria de Barcelona que no descansa en su labor organizadora recibe a diario, alentadoras cartas de eminentes personalidades, honorables miembros del Cuerpo Diplomático, prestigiosos políticos y distinguidas autoridades, aceptando el puesto que les fue ofrecido en el Comité de Honor.

Use la  
DIVISA VERDE

## 27.000 COLONES EN JUGUETERIA

### Procedente de 17 fábricas que representamos

y que producen las últimas novedades europeas y norteamericanas, estamos esperando por primer vapor que llegue a Limón

El surtido está compuesto de más de dos mil quinientos diferentes estilos de juguetes habiendo entre ellos modelos que venderemos hasta \$ 0.25 la docena

No haga sus compras para Noche Buena hasta que anunciemos nuestra gran exhibición, pues le venderemos a precio exactamente de costo y al cambio más bajo del día, conformándonos con ganar únicamente nuestra comisión de AGENTES, que nos pagan los fabricantes.

Representantes de Casas Extranjeras **Mora y Comp.** Representantes de Casas Extranjeras

Avenida Central - Frente al Palacio Nacional - San José

### Se prohíbe una opera

Nueva York, 29 nov.—La Corte Suprema ha permitido que la policía evite la representación de la ópera alemana, en el teatro "Lexinton", con objeto de evitar un probable choque.

### En demanda de un crédito

Nueva York, 29 nov.—Infórmase que a la cabeza de todos los rusos, pide Kolschak a los aliados un crédito de 300 millones de dólares para fines militares y económicos.

### Luchas electorales en México

Washington, 29 nov.—De la ciudad de México informan que el candidato a la Presidencia, general Obregón, controla la mayoría de diputados del Congreso. Los partidarios del general Carranza apoyan la candidatura de González.

### Estados Unidos y Portugal

Washington, 29 nov.—El gobierno del Portugal no ha hecho concesiones al gobierno norteamericano, tocante a una base naval con base en las islas Azores. Manifestó el secretario de la marina, Daniels, que el departamento de marina no tiene la intención de establecerse allí.

### Influencia Bolsheviki en Estados Unidos

Washington, 29 nov.—El ruso Gary en el Estado de Indiana

dió principio el verano anterior a organizar la guardia roja en preparación para hacer una revolución, confiando en que vendría el teniente Van Buren que había servido inteligentemente en el ejército. Estos informes se han obtenido en ocasión de que se llevaba a cabo la investigación sobre el motivo de las recientes huelgas. Se dice que los turcos querían conseguir un gran número de soldados. Gary se haría cargo del mando y de proveerlos de los equipos necesarios. Los agitadores trabajan continuamente y Gary les ha dicho que se preparen en el manejo de las industrias.

### Francia cancela la Moratoria

París, 29 nov.—Oficialmente se publica la ley, declarándose terminado el estado de guerra, y fija la fecha de este día como principio del límite de la moratoria, con excepción de aquellos casos prolongados por medio del derecho. Esta publicación se refiere sólo a asuntos internos, pues la nación permanece en estado de guerra hasta que el tratado de Versalles tenga fuerza de ley, por medio de las ratificaciones del Ministerio de Relaciones.

### Voto de las mujeres cubanas

Habana, 29 nov.—Las mujeres cubanas han dado su voto con el fin de que Cuba forme parte de la liga de naciones. El Presidente ha nombrado al doctor Gonzalo Arostegui, Secretario de Instrucción Pública.

\*El doctor Carrera Justos y el doctor Enrique Hernández Cortaya han sido nombrados representantes de Cuba en la Conferencia Obrera Internacional.

### Atentado contra Salandra

Roma, 29 nov.—Grupos socialistas y anarquistas lanzaron piedras al automóvil del ex-primero Ministro Salandra, cuando éste llegaba a San Severo.

### El Gobierno inglés y los alquileres

Londres, 29 nov.—Lloyd George anunció que el gobierno está dispuesto a dar seguridades a los finqueros contra alquileres recrescidos o ventas caras de las fincas.

### Se cruzan notas entre Japón y Estados Unidos

Tokio, 29 nov.—Sábese que el Gobierno de Estados Unidos envió una segunda nota al Japón, pidiendo con urgencia la pronta contestación. La primera nota se refiere a la administración del ferrocarril transiberiano.

### Crema Oriental

Quita las pecas y embellece el cutis.  
Botica Oriental.

De Cartago ha desaparecido Alejandro Ramírez, de 27 años, trigueño, descalzo, semi-idiotita.—Se gratificará a quien dé razón de su paradero.

Llavero ENCONTRADO en un carro del Ferrocarril del Norte—Alajuela a San José—nos ha sido traído para ser entregado a su dueño.

### El regreso del Lic. don Alfredo González Flores

Nuestro estimado amigo, debe de estar muy satisfecho. Su desagravio ha sido completo.— La traición de los Tinoco a su jefe de entonces, ha sido reivindicada por el mismo pueblo soberano, único que podía hacerlo, con un fraternal abrazo de bienvenida a su antiguo Mandatario Constitucional. Una inmensa multitud lo aclamó con sincero entusiasmo. Yo fui uno de los espectadores del desembarco del ex-Presidente en Limón y puedo asegurar que el recibimiento que se le hizo fué aclamado con entusiasmo creciente conforme iba pasando por cada estación del ferrocarril, hasta llegar a la Capital en donde había delirio por ver y saludar al Sr. González. Así mismo, y más aun en su ciudad natal de Heredia.

Con ello le ha demostrado Costa Rica su aprecio que como mandatario le tenía en contraposición del desprecio execrable a los jefes de la traición del 27 de enero.

Y en verdad que es bien merecido el reconocimiento que los costarricenses le han demostrado porque reconocida es ya también la labor patriótica empeñosa a que don Alfredo se dedicó en cuerpo y alma desde que fué obligado a abandonar el mando. El señor González por todos los medios que estuvieron a su alcance combatió la tiranía contribuyendo en gran parte a su caída.

Su tarea es tanto más meritoria si recordamos que en Estados Unidos su trabajo tenía que ser impropio, dado que había de luchar contra elementos de gran potencia: contra el gran poder de los millonarios yanquis, esto es: contra el poder del dolar y contra el ambiente que naturalmente existe favorable al ciudadano americano en cuyo suelo patrio iba a querellarlos un simple tico.

La palabra de nuestro compatriota por más henchida de justicia que estuviera, tenía que ser muy débil en aquella gran metrópoli y aun ser apagada con el martilleo de sus fábricas en cuyos yanques solo el oro tiene resonancia; en donde solo impera el "business is business" a la par del "time is money" de modo que ha debido gritar mucho nuestro "attorney" para conseguir ser oído.

Sin embargo necesario es reconocer que hubo un hombre justo que oyó las quejas de nuestro compatriota más que las intrigas del filibustero americano Valentine y su oro, y ese hombre, es gran hombre es Mr. Wilson, el gran político de la época mundial presente.

Las gestiones de nuestro Ministro Plenipotenciario de facto, no fueron vanas. Se propuso el Sr. González tener vivo el fuego sagrado del no reconocimiento del gobierno de los sátrapas y lo consiguió con gran descontento de la camarilla de sus paniaguados y esbirros, a pesar de todo el dinero que en gran cantidad fue arrojado a los sabuesos que se llamaban diplomáticos y que solo querían bañarse en oro; pues don Alfredo hubo de luchar no solo contra el oro yanqui sino también contra el oro de Costa Rica, que a manos llenas fue repartido por los tiranuelos mendigando un reconocimiento que jamás llegó.

Bien venido sea pues nuestro buen amigo a su suelo patrio y que la historia se encargue de

### EDITORIAL

## DESMINTIENDO FALSOS RUMORES

### El testimonio del Dr. Antonio Giustiniani

Desde hace algunos días el enemigo, político que no encuentra recursos de verdad para combatir al Partido Constitucional, ha apelado al triste y reprochable expediente de la mentira solapada y artera para desquiciar el edificio de armonía que tiene por base el programa de orden, de ley, de respeto y de legalidad que sustentan sus filas.

Ahora la serpiente no ha mordido con el atrevimiento propio de su estirpe; pero ha estado de acuerdo con las líneas de su posición y se ha arrastrado calladamente, inoculando en los oídos del corrillo político su venenosa y audaz calumnia, destilada en la oscuridad, con la reserva natural de quien comprende que puede recibir en la cabeza el aplastante testimonio de la verdad.

Y, la verdad ha llegado: se decía por ahí que el Dr. Antonio Giustiniani estaba distanciado del Partido Constitucional, él, que fuera factor poderoso de la brillante cruzada revolucionaria; él, que acometiera la empresa de armar un grupo de nobles hermanos y heroicos combatientes contra la tiranía que por treinta meses azotara las espaldas de este pueblo; se decía que el Dr. Giustiniani no formaba en la línea de los que ahora luchan por implantar el programa de la revolución; y ante tan audaces decires, la figura de este rebelde y grande hombre, ciudadano de honor de Costa Rica, se ha levantado con la verdad como arma para confundir a los menguados que en mala hora tejieran una burda especie al rededor de su persona.

Es así como combaten los adversarios nuestros; y es así como caen, derribados por el sople de la verdad que hace más desastrosa su derrota.

Pero a qué continuar nosotros. Más elocuentes que nuestras frases editoriales son los conceptos que encierran los documentos que a continuación publicamos. Sean ellos los que lleven ante la opinión pública el encargo de presentar la calidad del enemigo que tiene enfrente el Partido Constitucional y hagan obra de justicia en estos momentos en que por ella se lucha, para sentar más definitivamente la seguridad del triunfo, próximo a realizarse en los comicios.

San José, Dic. 2 de 1919.  
Señor doctor don Antonio Giustiniani.

Presente.  
Muy señor mío y distinguido amigo:

Desde hace algunos días he estado recibiendo noticias de que en los círculos políticos se hace circular el rumor de que Ud. está distanciado del seno del Partido Constitucional por malas inteligencias surgidas entre Ud. y prominentes miembros de nuestra agrupación.

Comprendo perfectamente de donde proceden tales rumores y con qué mal intencionado objeto se echan a rodar: el adversario tejer su corona de laurel que mercedamente sabrá decretarle en no muy lejano tiempo.

San José, Dic. 1º de 1919.

LUIS BARQUERO MONTESDEOCA

político mide lo vallosa que es su posición como factor de la causa que devolvió la libertad a nuestro país; y ese adversario aprovecha su personalidad ante el público para hacerla aparecer divorciada con el Partido Constitucional, a fin de restar fuerzas a nuestra campaña, conociendo, como conoce, que su adhesión es inapreciable ya que—aun que en su calidad de extranjero—sus esfuerzos en pro de Costa Rica lo ponen a la altura del mejor y más honrado ciudadano costarricense.

Importa mucho al éxito de nuestra campaña desvirtuar en forma categórica esos falsos rumores que circulan con respecto a su actitud en las filas de nuestro Partido, pues no se escapará a su penetración que el hecho de no exponer la verdad ante el público daría margen a que los falsos propaladores de tal especie se sintieran alentados en su propaganda, menoscabando así el bloque formado por el núcleo de la Revolución, cuyos sacrificios y luchas por la Patria están a punto de cristalizarse en un definitivo y hermoso triunfo.

Por las anteriores razones, y en mi carácter de Jefe del Partido Constitucional, me permito solicitar de Ud. su testimonio a fin de poner coto a la acción emboscada de nuestros adversarios políticos que en los actuales momentos hacen desesperados esfuerzos por enfrentarse a la lucha electoral.

Juzgo patriótico y benéfico todo cuanto se haga para impedir el avance del enemigo cuyas tendencias son de sobra conocidas.

Anticipando a Ud. mis agradecimientos y en espera de una respuesta ajustada a sus nobles ejecutorias ante Costa Rica, saludo a Ud. muy respetuosamente y me suscribo su muy atento y S. S.,

ARTURO VOLIO.

San José, 2 de Dicbre. de 1919.

Señor don Arturo Volio

Jefe del Partido Constitucional.

Presente

Muy distinguido amigo mío:

Me apresuro a contestar su carta de esta fecha con el objeto de dar ante el público el testimonio que Ud. me solicita en su carácter de Jefe del Partido Constitucional.

Hasta mí habían llegado los rumores a que Ud. se refiere; pero yo no los tomaba en cuenta, seguro de que las personas sensatas

# La Geisha y La Feria

Las preferidas de la Sociedad

Si quiere ser chic, visite estas Cantinas

## B. A. GONZALEZ Y CO.

Fabricante de tabacos y cigarrillos - Los únicos premiados con medalla de oro

Para pedidos dirijase a don Gonzalo Blanco en la oficina de H. PEYROUTET y Co.

harían igual cosa, conocida como es mi labor desinteresada y firme en el puesto que me correspondió durante la época de la tiranía.

Aún tomando en cuenta mi calidad de extranjero, no pude sustraerme al infortunio de Costa Rica en donde están radicados mis intereses y mis más caros afectos; y no sería yo quien, después de haber luchado con devoción y altivez por la restauración de la legalidad y del honor costarricenses, violiera a estas horas a distanciarme de una causa de cuya paternidad me enorgullezco, habiéndole dedicado—como le dediqué—todos mis esfuerzos y recursos.

Queda para otra oportunidad el deber de mi parte de delinear ante el país la historia de la Revolución para que los costarricenses aquilaten el mérito y patriotismo de cada uno de los factores que intervinieron en la jornada redentora, limitándome en la presente respuesta a manifestar a Ud. que así como en la época del debate por las armas mi corazón y mi espíritu, mis recursos y mis empeños estuvieron formando en la línea de la protesta, ahora, a la hora de la lucha cívica de los comicios, mi puesto está en el seno del Partido Constitucional que es el que representa y encarna los intereses y el programa de la Revolución.

Agradeciendo a Ud. sus frases de benevolencia y aprecio, me suscribo su atento y S. S.,

ANTONIO GIUSTINIANI

### Teatro Trebol

Para hoy miércoles se anuncia la colosal película:

Los Sobrinos del Capitán Grant

Luneta o butaca \$ 0.50.

Mañana jueves grandes sorpresas por Goldín y Bina.

### Teatro Moderno

Esta noche sigue la grandiosa película:

El Guante Rojo

Episodios 4º, 5º y 6º a precios popularísimos.

Luneta o Butaca \$ 0-25.

### PROGRAMA

Del concierto que dará la Banda Militar esta noche a las 8 en el Parque Central.

- 1— Polonesa de Struenseé, El baile y el arresto 2º. Intreacto de la ópera. Meyerbeer.
- 2— Los Gladiadores, Obertura Heroica (Estreno). Lecail.
- 3— Minueto de Manon, Opera, de Massenet.
- Flirtación, Intermezzo. Steck.
- 4— Por las llanuras, Fantasía sobre temas populares del Seleswig, (Estreno). Gilson.
- 5— Sylvia Bailable. Delibes. N° 1 Los Cazadores. — 2 Val Lento. — 3 Pizzicato. — 4 Cortejo de Baco.

El Director General, JUAN LOOYS.

## LA IMPERIA

FEDERICO AYMERICH

Acaba de recibir un selecto y novedoso surtido de sombreros que ofrece a su selecta clientela en su Establecimiento, contiguo a la BOTICA ORIENTAL

## LA COLOMBIANA

Teléfono 751 - SAN JOSE - Apartado 699

Se trasladará al lado Sur del SIGLO NUEVO, frente a la Botica Americana

## CAMPOS HERMANOS

EL MEJOR SERVICIO DE FUNERARIA

Las cajas más elegantes - Los carruajes más lujosos - Teléfono 230 - Servicio Nocturno

### W. T. Welisch & Co.

SAN FRANCISCO CAL.

Negociantes de arroz de todas calidades Los exportadores más grandes de los Estados Unidos

### Edward Maurer Co.

80 MAIDEN LANE N. Y., U. S. Importadores-Exportadores— Mercaderías de todas clases—Esta es la casa más famosa por lo módico en los ENVÍOS EN COMISION

### American Bras Co.

UNITED STATES IRON & STEEL Co. Woolworth Bldg N. Y. Clavos, Alambre, Hierro y toda clase de materiales de hierro y bronce.

## A. FORNIERI

Representaciones

Ofrece sus conexiones para las Casas Importadoras al por Mayor

Teléfono No. 47 - Apartado No. 755 Oficina frente a los Juzgados

Muestrario y Precios a Disposición

### Bemis Bro. Bag Co.

St. LOUIS Mo. U. S. A. Fábricas de Sacos de Algodón para uso: Harina, Azúcar, etc. Fábricas en Calcutta, India, de sacos para café IMPRESIONES A PRECIOS MÓDICOS

### Kehler Flour Mills

St. LOUIS Mo. Fabricantes de las famosas harinas marcas REX y STAR Las más potentes para panaderías

### Fred. C. Strype

320 BRADWAY, N. Y. Fábricas de toda clase de papel PRECIOS ESPECIALES PARA PAPEL DE IMPRENTA Y DE ENVOLVER, CORDELERIA, etc.

# Sección del Partido Constitucional

## Al pueblo de Alajuelita

Los hijos de este pueblo saben perfectamente bien que quien esto escribe, nunca ha dicho más que la verdad y que cuando ofreció algo en favor de la Comunidad, supo cumplirlo religiosamente; que habiendo ejercido su primera autoridad en el cantón, dentro del despótico gobierno tinocoquista, supo mantener siempre desplegada y abrigándolos decididamente, la bandera de la libertad y de las garantías, contra lo que se estilaba en aquella época. Saben también que en la semana célebre del trece de junio, llegaban grupos de alajuelitenses entusiasmados gritando ¡Viva Julio Acosta! y ni siquiera una amonestación recibieron de mi autoridad quienes lo hacían; está Juan Sánchez, honrado trabajador, quien una tarde en el establecimiento de don Mariano Campos, quedaba afónico viviendo a Acosta y el castigo que recibió de mi parte fue ir a saludarle con cariño y atención, como siempre lo acostumbro con todos los vecinos de Alajuelita. También deben saber que poco antes de la elección popular de Jefe Político, se me habló de mi candidatura para ello, y decliné el honor, aconsejando que escogieran a un hijo del pueblo a quien estimaran apto y honrado para ejercer el cargo.

Francamente, aun cuando no soy oriundo de ese cantón pacífico, digno, laborioso y honrado, tengo afectos muy profundos allí; no los afectos interesados consiguientes al lucro de sus fincas ni de ocupar puestos públicos, porque ni tengo allí un palmo de terreno y ya decliné el honor de aceptar una candidatura, con toda probabilidad de triunfo, sino los afectos del cariño arraigados por íntima amistad con todo cuanto vale en el cantón; por ese motivo, es imposible que pueda mirar con indiferencia sus intereses, pues siento verdadera satisfacción por todo aquello que sea benéfico al lugar. Tomando en consideración solamente el bien de la Comunidad y el bienestar de sus habitantes y convencido de que durante mi permanencia allí puse todos mis empeños en servir, de acuerdo con la voluntad popular, los intereses más benéficos al pueblo, por este medio les aconsejo, les ruego que mediten en mis palabras y aquilaten mi buen deseo en favor de Ustedes y, como un solo hombre el domingo siete de este mes, comparezcan a las Urnas Electorales y den con orgullo y decisión su voto por el dignísimo

Candidato a la Presidencia de la República, EL ÚNICO QUE LA OCUPARÁ EN EL PRÓXIMO PERÍODO, el integérrimo Ciudadano don JULIO ACOSTA GARCÍA.  
San José, diciembre de 1919.  
ERNESTO ROJAS CH.

### ¿Dónde está el adversario?

TELEGRAMAS  
A Encargado General de la Propaganda.

Cruceles, 1º Dic.—Acostismo compacto. No hay adversario.—*Agustín Flores.*

A Encargado General de la Propaganda.

Puriscal, 1º Dicbre.—Reunión que celebramos plaza pública, resultó soberbia. Acompañóme en tribuna amigo Robles. Aclamaciones constantes a nuestro candidato. Imposible dudar de la unanilidad Acostista en este cantón.—*Salustio Quirós.*

A Encargado General de la Propaganda.

Cañas 1º Dic.—Hemos celebrado dos reuniones muy brillantes. Los enemigos en escaso número. La causa de la regeneración se abre paso. Fulmos a Tilarán obteniendo un éxito completo.—*Afmº amigo.—Abraham Acosta C.*

### HERMOSA MANIFESTACION

Los abajo firmados, unidos en el estrecho abrazo de la libertad y deseando que se cristalicen en verdadera realidad las aspiraciones de los buenos hijos de Costa Rica, nos unimos bajo la bandera que simboliza nuestra aspiración, la del Partido Constitucional y que proclama la candidatura del eximio ciudadano don Julio Acosta García.

- Guayabal 30 nov. 1919
- José Angel Brenes
- Procopio Torres
- Virgilio Herrera R.
- Bernardo Guillón
- Lorenzo Zúñiga Z.
- Yanuario Zúñiga T.
- Vicente Méndez
- Antonlo Alvarado
- Vicente Brenes ú. ap.
- Mauro Alvarado
- Eloy Marín Umaña
- José Brenes
- Gabino Artavia
- Rafael Cordero
- Victoriano Herrera Torres
- Antonio Barrantes U.
- Yanuario Alvarado
- Recaredo Méndez Díaz
- José Alvarado u. ap.
- Rafael Marín Umaña
- Teodulo Torres Alvarado
- Alberto Artavia
- Vicente Barbosa ú. ap.
- Ricardo Barrantes Soto
- Pablo Rodríguez
- Félix Artavia Soto.

Se compra una rueda de agua de 8 va-  
ras de diámetro, más o me-  
nos, y de construcción de hierro.—Dirigirse  
a la Attalea Development Corporation.

# LA COMPETENCIA

Tienda de Sequeira y Co. - Teléfono 790

Siendo esta casa de las más surtidas del país, está en condiciones de vender los mejores artículos de última novedad y más barato que todos sus competidores. Además tiene las siguientes especialidades:

<b>Para Niños</b> VESTIDOS, MEDIAS CALCETINES COMBINACIONES Etc.	<b>Para Caballeros</b> Camisas, Cuellos, Medias y la famosa ROPA INTERIOR "V. B. D."	<b>Para Señoras</b> Telas de fantasía, Sombrillas y CORSETS ROYAL WORCESTER
---	---	--

Antes de hacer sus compras visite esta casa, que además de la gran economía obtenida, saldrá muy satisfecho por la finura con que será atendido

## La neutralidad de los servidores del Gobierno

San José, 1º de dic. de 1919.  
*Señor Presidente de la República*  
S. D.

Señor:

En vista de la parcialidad manifiesta de algunas autoridades de policía en diferentes lugares de la República en lo relativo a la campaña eleccionaria que se desarrolla, y aun de la presión que pretenden ejercer, sobre los ciudadanos del campo que no patrocinan la candidatura a la cual la respectiva autoridad es afecta, he manifestado a los quejosos que los funcionarios y empleados que así proceden, mal entienden o quebrantan las instrucciones de Ud., cuyo más vehemente empeño es el de que todos los ciudadanos sean amparados por igual en el ejercicio de sus derechos cívicos, y que la elección que va a tener lugar, sea absolutamente libre.

Como estoy seguro de que esos son, efectivamente, sus muy laudables deseos, con todo respeto me permito rogarle se sirva, si lo tiene a bien, aprobar la declaración que en el indicado sentido he hecho a mis amigos temerosos de la acción de la autoridad.

Con sentimientos de la mayor consideración, soy, señor Presidente, su atento, seguro servidor y adicto amigo,

LUIS ANDERSON

San José, 2 de diciembre de 1919.

Señor

*Lic. don Luis Anderson*  
Pte.

Muy señor mío:

Los ciudadanos de la República gozan todos de iguales derechos; la observación de este principio en la práctica me pone en el caso de exigir completa neutralidad en la presente lucha eleccionaria a todos los servidores del Gobierno que ejercen mando, y para lograr este fin no he omitido medio de ninguna clase. Debo creer, por consiguiente, que mis instrucciones en este punto son rigurosamente cumplidas, y que los agentes de la autoridad amparan por igual a todos los ciudadanos en el libre uso de sus derechos cívicos. No tengo inconveniente, por esto mismo, en confirmar las declaraciones que se hagan manifestando que yo no apoyo ni recomiendo ninguna candidatura, q' mi deseo es que todos los ciudadanos ejerciten libremente sus derechos de tales y que nadie tiene nada que temer de la acción de la autoridad.

Dejo así contestada su carta de hoy, y me suscribo su atento servidor,

F. AGUILAR BARQUERO

## El Partido Demócrata no tiene pretexto para abandonar el campo El Licenciado González Flores contesta con una afirmación y una negativa rotundas

En nuestro editorial de ayer hicimos esta afirmación: que el régimen de los Tinoco había estado de rodillas en Washington, implorando el reconocimiento, y que por tal motivo habría sido muy fácil para los Estados Unidos ejercer influencia de intervención en Costa Rica. Ahora, al mismo tiempo que el Licenciado González Flores asegura de modo terminante que no existe tal intervención y que "vivimos de nuevo en una democracia de verdad", confirma lo que nosotros aseguramos con respecto al régimen recién pasado. El viene de los Estados Unidos y su afirmación debe estar sólidamente documentada. Es así como combatimos nosotros.

La carta del señor Licenciado González Flores dice así:

1º de Diciembre de 1919.

Señor Doctor don José Ma. Soto Alfaro  
San José

Muy señor mío:

Con pena me he impuesto de la pregunta que en un periódico de la capital se sirve hacerme de si yo traigo "alguna instrucción del Gobierno Americano para nuestro Gobierno, o para el señor don Julio Acosta o su Partido, por la cual aquel Gobierno manifieste su voluntad de imponer directa o indirectamente la candidatura del señor don Julio Acosta."

Jamás he estado al servicio de Gobierno alguno extranjero y estoy seguro, además, de no haber dado lugar en mis gestiones en el exterior en pro del restablecimiento del Gobierno Constitucional para que se me considere capaz de ser el portador de un mensaje tan indigno como el que contiene su pregunta. Si la usurpación terminada el 2 de setiembre último estuvo todo el tiempo de rodillas en Washington implorando el reconocimiento, jamás empleé yo para combatirla los medios por ella escogidos.

Puede estar seguro de que en las presentes elecciones contarán sólo los votos y que actualmente vivimos de nuevo en una democracia de verdad, independiente de toda influencia exterior que pueda mermar en algo nuestra soberanía.

Su atto. y s. s.,

ALFREDO GONZÁLEZ F.

## A ULTIMA HORA El peliquismo armado, derrama sangre de acostistas

En San Joaquín de Heredia, anoche a eso de las siete y media mientras se celebraba una reunión ordenada del Partido Constitucional, el peliquismo, parapetado tras los ventanales de casas vecinas, atacó a la multitud indefensa, con arma de mauser, matando a algunos e hiriendo a muchos. El salvajismo de la carnicería duraba anoche hasta las diez, hora en que cerramos nuestra edición.

El Ministro de Gobernación se ocupó de enviar trenes de refuerzo para reprimir el asesinato perpetrado por el peliquismo. Dios salve a este pueblo de las garras de esta desenfrenada jauría, que está dando el más horroroso espectáculo, provocando así la justa protesta del pueblo costarricense.

### Grave equivocación

Porque los servicios son mejor presentados y lujosos juzgan que sus precios son más altos, pero es un grave error, basta consultar para convencerse. Las cajas mortuorias son elegantes y de mucho arte.

Funeraria Polini

"Hotel Continental"  
de JULIAN PASIOR  
Atendido Personalmente por su Proprietario

## EL PALUDISMO ESTA VENCIDO

Antes se creía incurable!!

Ahora garantizamos que se cura con

## MALAROIDES

Tabletas Antipalúdicas de la BOTICA FRANCESA

# El Eco del País

## DE NUESTROS CORRESPONSALES

### De San Ramón

Noviembre 27 de 1919.

Las escuelas Superior de Varones y Niñas y la Elemental Mixta han clausurado el presente curso lectivo, con dos magníficos actos públicos. En ellos hubo recitaciones, cantos, música, etc., que gustó mucho a los escolares, así como a los concurrentes. Que las vacaciones sean provechosas para los maestros y los escolares.

—Un tanto enfermo está el señor Romano Orlich. Que mejore pronto son nuestros deseos.

—A San Rafael de Heredia, a pasar unos días con sus familiares, fué nuestro digno cura Presb. don Rafael Camacho.

—De San José regresaron los señores Norberto Carvajal y don Juan Alfaro V.

—Para allá en viaje de negocios, fué el señor don Angel Losilla.

—La Empresa de Luz y Fuerza Eléctrica, está cambiando la postería en la ciudad, pues había algunos postes que eran una amenaza para el público. Ahora lo que les hace falta es un poquito de pintura para el mejor ornato de la población.

—La familia de don Francisco Orlich ha trasladado su residencia a San Rafael, a la finca que el señor Orlich tiene allá y que se llama "Alameda". Que los aires de aquellas regiones les sean gratos.

—El Parque Central ha sido objeto de una limpieza general, de lo que nos alegramos, pues ya estaba pidiendo a gritos una mano cariñosa que lo arreglara. Ahora falta que nos quiten esa basura que han dejado en las callecillas, pues estorban demasiado y da mal aspecto al mismo.

CORRESPONSAL

### Notas de Heredia

Hay un principio que dice que el sacerdote y el maestro es un heraldo del ideal; y a esos dos elementos poderosos debemos agregar: que la prensa honrada es tan necesaria y tan útil que ella contribuye eficazmente al mejoramiento intelectual, material y moral de pueblos. Ella denuncia todo lo malo y lo corrige, siempre que haga justicia y que no tenga ciertas contemplaciones, y ya que ni el digno sacerdote, desde su elevada misión apóstolica y desde la

sagrada cátedra, puede contrarrestar ciertas corrientes de libertinaje desenfrenadas, la prensa sana lo hará y si el incansable maestro desde su templo no puede extirpar el vicio y matar el cáncer de la inmoralidad entonces también la prensa lo hace a grandes voces y con repetidas protestas, que traen como consecuencia despertar del letargo a muchas autoridades, para que estén alerta! En uno de los parroquiales del templo parroquial hubo en estas noches un escándalo fenomenal el más desastroso crimen de la moderna prostitución, cuyos protagonistas aún no han sido castigados por los tribunales, pero una vez que terminemos de completar los datos que en cartera tenemos, por la prensa tendremos el gusto de exhibir a esos profanos, peor, mil veces peor que los mercaderes que fueron errojados del templo. Hemos guardado temporalmente silencio porque así lo suplicó el señor Cura, pero varias cartas hemos recibido en las que se nos suplica denunciemos ese asunto que mucha tela dará que cortar y en las que se nos facilita todo el apoyo moral. Pronto, pues, complaceremos a esos interesados, ya que opinan del mismo modo que nosotros.

Doña Julia Flores de Solera

A su iniciativa y de su cuenta se está arreglando un lujoso y artístico jardín en la Iglesia de la Parroquia, que será sin duda uno de los más bellos parquitos de la ciudad. A falta de fondos permaneció mucho tiempo en un estado humilde y sencillo y ya hoy su aspecto es primoroso. Los pasillos o aceras se hicieron al estilo moderno y la variedad de plantas y de arbustos es admirable. No dudamos que se colocarán focos de luz como en el otro jardín que se hizo frente a la casa de los González, porque que escogieron algunos tenorios para sus infames amoríos.

Una nueva era de progreso es esta y la Inmaculada Concepción bendecirá una vez más a tan virtuosa dama, en unión de su familia, ya que se nos aseguró que fué ella exclusivamente la interesada.

Operación

La inteligente y respetable señora doña Luz Ruiz de Blanco fué operada en estos días, con excelentes resultados, de lo que sinceramente nos alegramos, tanto para tranquilidad

de su esposo don Israel, como de su simpático niño Mario y demás familia.

Amenazas

Estamos en el tiempo de las amenazas. Según dicen, a un acaudalado agricultor y comerciante de esta ciudad lo han amenazado de muerte, valiéndose de artimañas y asquerosos anónimos. ¿Pretenderán darle fuego a su casa o victimarlo en otra forma? La maledicencia y la envidia son la causa de esos asuntos, pero aquí bien cabe el adagio de "perro que ladra mucho... no hace nada"

Armando Guerrero

### De Coronado

El domingo hubo en esta villa una reunión política del Partido Constitucional que resultó una fiesta cantonal. A pesar de que el Padre don Elías Valenciano adelantó la misa, el pueblo esperó la comisión y después de oír la palabra del Licenciado don Clodomiro Salas C., de don Manuel Marín, de Pachico Zamora de un joven Quesada y otro, se hizo un desfile con la filarmónica de Guadalupe, y podemos asegurar que había allí no menos de mil personas. El entusiasmo fué grande y sólo se oían Vivas para el candidato don Julio Acosta. El pueblo está unánime y sigue el ejemplo de sus principales personas como don Cruz Blanco, don Hilgino Vargas, don Melquiades Solís y otros más. El triunfo aquí está asegurado ya para don Julio.

Desgraciadamente después de la reunión y cuando el partidario Patricio Mora hijo, se dirigía a su casa, en las afueras de la población, fué atacado y le causaron una lesión de gravedad. El heridor es uno de los poquitos demócratas que hay aquí, amigo de pendencias y desórdenes. El herido Mora es persona formal, muy estimada y que fué víctima de la tiranía.

Coronado 30 de noviembre de 1919.

Corresponsal.

## Doctor Julio C. Ovares

Antiguo Consultorio del Dr. Calderón

Consultas: Todos los días, menos sábados y domingos de 9 a 10 a. m. y de 1 a 3 p. m.

## La Granja Almacén de Abarrotes

E. SABORIO & CO.

25 varas al Norte del Mercado — Calle del Paso de la Vaca  
TELEFONO 777 — TELEGRAFO SABORIO — APARTADO 737  
HARINA de la mejor calidad - Surtido constante de toda clase de artículos

SIEMPRE A LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

## Dr. R. Moreno Cañas

OFICINA: Frente la Lechería de don Alberto González Soto - Teléfono 147

HORAS DE CONSULTA:

De 10-30 a 11-30 a. m. — De 3 a 5 p. m., todos los días

## Tienda de Jaime Carranza

Apartado 513 - Contiguo Lechería Alberto González - Teléfono 169

Avisa a su numerosa clientela que acaba de recibir un variado surtido de artículos de uso doméstico en todos sus ramos  
Objetos de buen gusto para regalos al alcance de todos los bolsillos  
Precios a cambio bajo - Visítenos para su provecho

## La Doctrina de Monroe

No cabe duda de que la política de Monroe ha sufrido una completa transformación. Aunque desde su punto de vista subjetivo es la misma política, mantenida por las mismas razones y basada en los mismos derechos, sin embargo desde el punto de vista objetivo, abarca más, mucho más de lo que abarcara en 1823.

"La política Monroe descansa en el derecho de la propia protección y ese derecho es conocido por el Derecho Internacional", —dijo el honorable Elihu Root ante la Sociedad Americana de Derecho Internacional— y con él optan muchos publicistas entre los que se encuentra el honorable John W. Foster. Se refiere luego Mr. Armstrong al papel preponderante que ejercen en los continentes americanos los Estados Unidos y dice que es necesario conservárselos; pero que para poder seguir imponiendo ellos solos la regla dentro de este hemisferio, es necesario que garanticen al viejo mundo que sus derechos no serán violados por las inclipientes Repúblicas Hispanoamericanas.

Dejamos la palabra al dicho escritor para que no se nos acuse de tergiversar sus ideas.

"Es concebible que como resultado de la delincuencia de una República americana, una potencia europea procediera enteramente dentro de sus derechos legales al asumir una relación política superior con respecto a una República americana. La política de negar a todo el mundo el derecho de "controlar el destino" de cualquiera República latina en ninguna circunstancia, es concebible que sea directamente incompatible con derechos legales; no siempre y en todos los casos ha de cuadrar con el Derecho Internacional, a menos que asumamos la responsabilidad de procurar que ningun-

na República americana realice acto alguno que justifique a la potencia perjudicada a tomar su territorio".

"Estas circunstancias hacen necesaria otra política, una política de "observancia", que puede definirse diciendo que es la política que se propone impedir la existencia de condiciones, en los Estados americanos, que justifiquen el dominio extranjero. Esto puede hacerse de varios modos: por medio de la protesta, la presión diplomática, los buenos oficios, y, en casos extremos por la intervención armada. Para ello nos asisten diversos derechos legales. El derecho de la propia protección, que es la garantía básica de la Política de Monroe mismo, puede invocarse en ciertos casos de observancia, aunque obviamente el peligro que ha de impedirse por la política de observancia sea más remoto que el peligro que ha de evitarse por la Política de Monroe. En los casos en que son maltratados nuestros propios conciudadanos, así como los de otras potencias, nuestra intervención podría basarse en el derecho fundamental de proteger nuestros conciudadanos en el extranjero. Mucho bien puede hacerse por el empleo de los buenos oficios, y nuestro derecho a ofrecerlos para ello, bajo cualquier circunstancia, no es cuestionado. En caso de violación de tratado, tenemos derecho de intervenir para obligar a la observancia de buena fe. Además de los derechos ya existentes, podemos adquirir nuevos derechos por medio de tratados, derechos a intervenir en ciertas circunstancias, como en Cuba, o a supervisar la hacienda pública, como en Santo Domingo. Estos derechos, cuando se obtienen por medio de tratado, tienen toda la fuerza del Derecho Internacional.

Continuará

## AVISO

La Municipalidad de este Cantón desea establecer alumbrado eléctrico en esta ciudad. Esta Jefatura Política proporcionará a los que quieran hacer propuestas, todos los datos que necesiten, presentando o enviando a esta misma Jefatura las proposiciones en pliego cerrado, y que diga en el sobre "Propuesta para alumbrado eléctrico. Ciudad de Santa Cruz."

Santa Cruz, Guanacaste 24 de Noviembre de 1919.

El Jefe Político, JOSE RAMOS

## ROPA HECHA DE GASIMIR

Gran surtido de casimires de fantasía calculados al 250 ojo, en cortes y por varas. Trajes de alpaca, trajes blancos, sacos para oficina de alpaca y de dril. Ropa Interior estilos V. B. D., y Francés, y otras muchas cosas se encuentran donde BELGRAVE, contiguo a la Alhambra.

## C. J. VEITCH

AGENTE REPRESENTANTE PARA AMERICA CENTRAL DE LAS CASAS

KUNHARDT & Co.-N. Y.-Exportadores e Importadores

NAT. FISHER — New York — Calzados  
CARSON PIRIE SCOTT & Co. - Chicago - Géneros etc.

MORRIS & Co. - Chicago - Abarrotes

Para muestrarios de la gran variedad de nuestros artículos y demás detalles, en nuestra oficina situada en Las Arcas, frente al Teatro Nacional - Apartado 1010

## HOTEL WASHINGTON

Atendido por su propietaria M. DE LAPRADE

Unico de primera clase en el país

Dormitorios confortables con baños de agua caliente y fría

Cuartos apartados para Agentes Viajeros

Se habla Inglés, Francés, Español y Alemán

Teléfono 173 — Apartado 479

## Gran Función de Beneficio

En uno de los días de esta semana, se dará en el TEATRO TREBOL una función a beneficio de los posteros y acomodadores del mismo.

Tomarán parte en la velada los mejores elementos artísticos con que cuenta la empresa; de modo que podemos asegurar que el programa será atractivo en extremo.

Es de esperar que el público concurrirá a este espectáculo, en prueba de cariño a los modestos y simpáticos empleados.

Use la Insignia Verde